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3月24日是第21个“世界防治结核病日”，今年的宣传主题
是：社会共同努力，消除结核危害。当天，市健康教育所与郾城
区医疗卫生单位在黄河广场进行防治结核病宣传活动，通过摆放
精心制作的展板、发放宣传单、设置咨询台，向市民宣传、讲解
结核病防治知识。 张卫红 摄

3月22日，市六院心外科医学博士王彬及20余名医疗专家带
着功能齐全的大型“数字化健康体检车”下乡义诊，走进省级贫
困村——召陵区老窝镇老许村开展健康体检、义诊咨询活动。

徐艳红 摄

骨关节炎是中老年人常
见疾病之一，以膝关节最常
见。骨科医生表示，当持续
性出现晨起时关节僵硬、上
下 楼 梯 时 关 节 疼 痛 、 关 节
活 动 受 限 等 症 状 时 需 警 惕
骨 关 节 炎 ， 建 议 立 即 到 医
院检查，接受专业诊断。

关节疼痛需早就医
不可忍痛锻炼

沈阳市骨科医院骨伤三
病房主任周双全介绍，骨性
关 节 炎 是 一 种 退 行 性 病 变 ，
可分为原发性和继发性两大
类，多见于中老年人，易发
在 负 重 较 大 的 膝 、 髋 关 节 。
其 病 因 可 能 与 年 龄 、 肥 胖 、
职 业 性 过 度 使 用 等 因 素 有
关。

“60 岁以上老年人过半
都患有骨关节炎。最常见的症
状是早期关节的疼痛。”周双
全指出，这种疼痛最明显的表
现为上下楼梯，特别是下楼梯
时膝关节的疼痛。此外比较明
显的症状还有晨起时关节僵
硬；长期保持一个姿势后，变
换 姿 势 时 关 节 活 动 受 限 等 。

“很多患者对骨关节炎认识不
够，觉得老年人腿脚不利索是
正常的，自己吃点止疼药、贴
点膏药就可以，拖着不去医院
就诊。

周双全指出，不少骨关
节炎患者认为自己关节疼痛
是因为“血液循环不畅”，进
而 加 大 运 动 量 。 但 实 际 上 ，

骨性关节炎患者如果过度运
动 ， 会 造 成 关 节 的 过 度 负
荷，导致关节软骨的损伤进
一步加剧。此外，风湿性关
节炎和骨性关节炎有相似的
症状，自行用药很可能药不
对症。因而建议老年人一旦
出现关节不适，应立即到医
院检查，接受专业诊断，进
行及时对症治疗。

氨糖不能再生软骨
不可当保健品服用

很多骨关节炎患者都曾
在医生的建议下服用过氨基葡
萄糖。还有老年人将氨糖当作
保健品来服用，认为可以促进
软骨的再生。

周双全介绍，骨关节炎
主要是由于关节软骨退化损
伤 和 破 坏 导 致 的 ， 而 氨 基
葡 萄 糖 是 形 成 人 体 软 骨 细
胞 的 重 要 营 养 素 和 健 康 关
节 软 骨 的 天 然 组 织 成 分 ，
临 床 上 会 建 议 骨 性 关 节 炎
患 者 作 为 辅 助 治 疗 的 药 物
来 服 用 。 但 周 双 全 也 指
出 ， 氨 糖 的 主 要 作 用 是 营
养 软 骨 、 减 少 摩 擦 系 数 、
缓 冲 压 力 ， 起 到 的 是 辅 助
治 疗 的 功 效 ， 并 不 能 使 软
骨 再 生 。 所 以 称 氨 糖 为 软
骨 的 “ 生 长 剂 ”， 可 修 复 软
骨，促进软骨生长等都是夸
大宣传。建议骨关节炎患者
在医生指导下服用，而健康
人群则不可把氨糖当作预防
骨关节炎的保健品。

注意关节局部保暖
少做负重活动

既然骨关节软骨损伤是
不可逆的，那么应该如何科学
地保养关节呢？沈阳市中医院
骨科主任文峰指出，已患骨关
节炎的患者，在炎症发作期
间，应少动多静。炎症消退
后，应该进行适当的运动，总
的原则是锻炼肌肉、避免负
重。

“合适的运动项目，掌
握合适的运动强度可以延缓和
减慢骨性关节炎的进程。”文
峰建议，老年人应避免长距离
行走、提重物、上下楼梯等；
锻炼尽量不要选择暴走、爬山
等关节负重大的项目，可以选
择游泳、骑脚踏车、仰卧直腿
抬高或仰卧空蹬自行车等不负
重、对关节冲击小的活动项
目。

新 华
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走上发展“快车道”
——记漯河市第三人民医院（漯河市妇幼保健院）骨科

■本报记者 杨三川
近年来，漯河市第三人民医

院 （漯河市妇幼保健院） 骨科持
续创新发展，科学细分专业，对
于创伤、关节、脊柱等方面诊治
愈加精细化、专业化，治疗水平
进一步提升，在我市骨病患者群
体中树立了良好的口碑。

科室主任王全收自 1990 年
毕业于河南医科大学临床医学系
后一直从事骨科临床工作，在创
伤骨科、手外伤功能重建、胸
腰椎腿病疾病等方面有深入研
究和丰富的经验。在他的带领
下，市三院骨科从康复理疗到

关节镜治疗，再到及人工关节
置换，针对患者不同病情阶段
的需求开展了序列诊治，系统
化的治疗为患者的康复提供了
有力保障。

注重团队协作
加强专业学习

2015 年 12 月份，临颍县一
位年逾七旬的老太太慕名到市
三院骨科就诊。当时，她已经
三年无法直立行走，双腿关节
变形明显。经过 CT 诊断，其双
膝关节软骨缺失、关节间隙极

度狭窄，属于双膝关节重度退
行性关节炎，需要进行关节置
换手术。

为保障手术的顺利实施，王
全收与科室医生进行了多次会
诊，认真研究了患者的病情并制
定了两套手术方案，一是通过两
次手术分别对患者左右腿膝关节
进行置换；二是整体手术，一次
两膝置换成功。考虑到患者已七
旬高龄，身体耐受力较差，经过
反复论证，科室决定一次完成手
术。一次置换两膝的难度较大，
医护人员对手术步骤进行了多次
细化、模拟，经过充分的术前准
备，最终成功实施了手术。术
后，患者经过一星期的恢复，生
活基本可以自理，双下肢活动自
如，两周后出院。

王全收说：“在复杂性手术
过程中，骨科医护人员配合默
契，有条不紊，证明了骨科团队
具有良好的协作能力，也得益于
我们平时不断学习提升技术水
平。”先进的医疗技术是治愈患
者的保障。为提升医疗水平，加
强医护人员学习，科室每周五下
午召开学习会，医生轮流进行讲
座交流，对工作经验、所学技术
进行分享交流，并对当周患者的
情况进行汇总。

“一直坚持业务学习是我们
科室的优良传统，随着工作时间
的推移，医生收治的患者会越来

越多，只有不断提高自身的技
术，注重经验的积累和总结才能
促 进 自 身 的 治 疗 水 平 快 速 提
升。”王全收表示。在不断学习
的同时，该科室严把医疗质量
关，严格落实医疗核心制度及医
院各项制度，保障医疗质量和患
者安全，近三年来未发生一例医
疗纠纷事件。

提高专业化程度
促进骨科全面发展

经过多年的发展壮大，市三
院骨科对疾病诊治的专业化程度
不断提高，当前已细分为创伤、
关 节 和 脊 柱 三 个 专 业 组 。 其
中 ， 创 伤 骨 科 主 治 骨 折 、 脱
位、断指、断肢以及四肢骨与
软组织缺损，尤其擅长治疗骨
折不连接。关节、脊柱专业组
主治各种原因引起的颈肩腰腿
疼、麻木瘫痪 （如颈椎病、腰
椎 间 盘 突 出 症 、 腰 椎 管 狭 窄
症、脊柱肿瘤、脊柱结核、脊
柱感染、脊柱滑脱、脊柱骨折
脱位等）、关节骨折、各种原因
引起的关节病、人工髋膝关节
置换及关节镜手术等。

目前，骨科有 45 张床位，
医护人员17名。拥有先进的进口
关节镜、美国GE“C型”臂X光
机、德国蛇牌骨科动力系统、日
本奥林巴斯手术显微镜、床旁移

动式X光机、骨科手术床及骨科
康复床等一大批先进的专业设
备。

近年来，治疗严重多发骨
折伤救治、肌皮瓣的应用、人
工全髋 （膝） 关节置换、脊柱
骨折椎弓根内固定、序列微创
措施治疗老年退行性关节炎、
椎间盘突出症及股骨头坏死症
也成了该科的特色治疗技术。
骨科手术主要矫治各种先后天
肢残畸形 （脑瘫后遗症矫治、
小儿麻痹后遗症矫治、多指及
多趾去除、并指分开及手外伤
的功能重建等）、骨肿瘤的保
肢治疗。

科室成立至今，先后开展新
技术 20 余 项 ， 多 数 达 到 了 省
内、国内先进水平。在四肢多
发骨折的急救处理，关节脊柱
骨折的手术治疗，人工髋、膝
关节置换，关节镜手术，先后
天肢残畸形矫治等方面积累了
十 分 丰 富 的 经 验 。 骨 科 凭 借
过 硬 的 技 术 、 人 性 化 的 服
务 、 合 理 的 收 费 ， 吸 引 了 我
市 及 周 边 地 区 大 批 患 者 慕 名
就 诊 ， 在 广 大 患 者 当 中 树 立
了 良 好 的 口 碑 。 科 室 主 任 王
全收现任省骨科医学会创伤学
组委员、市骨伤学会副主任委
员，市显微外科学会副主任委
员，获市科技成果一等奖 1 项，
二等奖5项。

市第三人民院骨科主任市第三人民院骨科主任、、主任医师王全收察看患者病情主任医师王全收察看患者病情。。
本报记者本报记者 杨三川杨三川 摄摄

新三院·新形象

知名骨科专家聂源欣
莅漯坐诊

3 月 18 日，70 岁高龄的胡老
汉因需要做食管手术，便来到市
六院微创外科。副院长、微创外
科主任、主任医师刘辉认真为患
者体查后，结合患者身体情况，
决定为其实施“完全胸腹腔镜联
合食管癌根治术”。手术采用双腔
气管插管全麻，左侧单肺通气；
胸腹壁上的操作孔直径只有0.5cm
至1.0cm大小；手术在完全胸腹腔
镜下进行，包括胃食管的游离、
管状胃制作、食管癌根治性切
除、食管胃三角吻合等多项技
术；术中创造性应用胆道镜替代

食管镜做逆行食管镜检完成癌肿
精准定位。多项腔镜技术手段联
合应用，可谓是一个庞大的工
程，每一个步骤都至关重要，不
能有丝毫的偏差。由于准备充
分，手术非常成功，术后病人已
经顺利康复出院。

据了解，我省仅有几家省级
医院开展了这种手术，而该院已
连续为三位食管癌患者成功实施
了该项手术，该项技术在市六院
的成功开展，标志着我市微创外
科整体水平又达到了一个新的高
度。 徐艳红

成功开展“完全胸腹腔镜
联合食管癌根治术”

市六院微创外科

本报讯 （记者 杨三川）
为满足我市患者就医需求，使
骨病患者享受到的国际前沿的
诊治技术，市中心医院将于近
期邀请国际知名骨科专家、世
界骨科创伤学会委员聂源欣教
授莅漯坐诊。

据市中心医院相关负责人
介绍，聂源欣教授是英国屈指
可数的华裔骨科专家，在英国
从事骨科临床工作二十余年，
自1996年在英国获得永久行医
执照后，主刀完成各种骨科手
术近一万例，术后并发症小于
0.25%。在脊柱、创伤以及髋、
膝关节置换和翻修、关节镜下

微创治疗等方面具有深厚造诣。
据了解，聂教授擅长人工

关节假体置换和翻修术，尤其
是超大型假体置换术。针对各
种先天和后天性骨骼发育不良、
创伤、感染等造成的骨骼短缺、
畸形，聂教授采用多种外固定和
髓内自动延长器具的矫形，取
得了良好的临床效果。自 4 月
起，聂源欣教授将于每月第三
周的周六在市中心医院坐诊，
并于周日为患者进行手术。

咨 询 电 话 ： 0395-
3356027/13603953557

联系人：温艳（护士长）

本报讯（记者 翟金凤） 3月
24日上午，在市卫计委六楼会议室
召开了2016年度医政、中医工作会
议。各县（区）卫计委（卫生局），
经济技术开发区、西城区、市城乡
一体化示范区卫生办，全市二级以
上医院，市民营医院协会，市中心
血站相关负责人参加了会议。

会上，市卫计委医政科负责
人杨轶通报了 2016 年~2020 年漯
河市医学重点专科和特色专科名

单，并对2015年工作成绩及2016
年医政工作要点进行了通报。她
指出，2016年是国家卫计委开展
提升医疗服务行动计划的第二
年，将在去年开展的“优化门急
诊服务流程”活动基础上，继续
在全市二级以上医院开展“优化
住院诊疗服务、改善群众就医感
受”活动。优化入院流程，改善
患者住院环境，大力推进临床路
径，落实“三合里一规范”工

作，深入开展优质护理服务，深
入推进医学影像检查结果互认等
工作，切实改善群众就医感受。

为加强中医专科建设，推动
我市中医事业快速发展，通过资
格审核、现场察看、专题汇报、
专家评审等，市卫计委最终确定
漯河市中医院心内科等7 个专科
为漯河市第一批中医重点专科。
市卫计委中医科负责人郭玉鸽在
会上宣读了漯河市第一批中医重

点专科名单，并对2015年全市中
医工作进行了总结、对2016年全
市中医工作要点进行了通报。她
指出，2016年将开展基层医疗机
构中医堂建设提升年活动，进一
步发挥中医药在基层医疗、预
防、保健、康复工作中的作用。

最后，市卫计委副主任赵明
阳对2015年医政和中医两项工作
取得的成绩进行了充分肯定，并
对 2016 年的工作做了点评和部

署。他指出，医政工作点多面
广，要时刻树立“心系安全 牢
记责任”的理念，紧紧围绕全市
卫生工作，上下步调一致，狠抓
落实。在保证质量、提高管理及
服务的基础上，深挖全市卫生行
业的典型，做好“最美护士评
选”“优化住院诊疗服务 改善
群众就医感受”“十佳诚信民营
医院评选”等活动，宣传行业正
能量，构建和谐医患关系。

提升医疗服务水平提升医疗服务水平
构建和谐医患关系构建和谐医患关系

市卫计委2016年度医政、中医工作会议召开
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开春了，一些小宠物也经常
出来溜达了。一些市民询问，被
已经注射过狂犬疫苗的狗咬伤
了，还需要注射疫苗么？答案
是：需要。

因为 狂 犬 病 致 死 率 几 乎 达
100%，目前没有治疗方法，唯一
的有效措施就是接种狂犬病疫
苗。因此注射狂犬病疫苗是没有
禁忌症的。对于暴露前免疫，如

果有严重的发热性感染、急性疾
病、慢性疾病活动期、怀孕等应
推迟接种。自家宠物即使每年按
时间注射狂犬病疫苗，被其咬伤
后也必须接种狂犬病疫苗。因为
动物接种狂犬病疫苗后，保护率
并非100%，仍可能存在带狂犬病
病毒的情况，所以被打过狂犬病
疫苗的狗咬伤后，还需要按时接
种狂犬病疫苗。 新华

被打过疫苗的狗咬了
是否要注射疫苗

3 月 24 日下午，漯河市中
医院召开2016年度工作会。工
作会通报了2015年度工作报告
并部署2016年工作计划。

2015年，经过全院干部职
工的不懈努力，市中医院圆满
完成了“三级中医医院持续改
进”专项检查。相继获得了国
家级“节约型公共机构示范单
位”、省级“安全生产先进单
位”、“2015年度目标管理先进
单位”、“创建全国文明城市先
进单位”和市首届“十大文化
名片”等荣誉称号。在“十三
五”建设期间，医院将围绕

“一个目标”（创建全国文明单

位）、建成“三个中心”（中医
特色医养结合中心、中药制剂
研发生产中心、中医药传统文
化体验中心）、突出“四个重
点”（重点抓好医院内涵建设、
重点抓好人才培养、重点抓好
特色专科建设、重点抓好信息
化建设）、完善“五大体系”
（公开公正严谨高效的绩效管理
考核体系、以人为本患者至上
的优质服务体系、中西结合优
势突出的专科建设体系、科学
民主务实高效的管理决策体
系、传统特色鲜明的医院文化
体系），为全市人民群众健康保
驾护航。 邵彦军

召开2016年工作会

健康手册

市中医院

山东疫苗事件曝光后，市
疾病预防控制中心立即就市一
级疫苗采购和运转情况开展自
查，并主动配合市食品药品监
督管理局进行了专项检查。

经查，市疾病预防控制中
心2014年至2016年 （截止3月
20日）共计采购了511313支二
类疫苗，均购自河南省疾病预
防控制中心，每批疫苗都有批
签发合格证，没有向无资质的
任何企业、单位或个人采购、
供应过任何疫苗。购置途中和
本单位储存过程中，均严格按

《疫苗流通和预防接种管理条

例》和《疫苗存储和运输管理
规范》 要求，保证在 2℃~8℃
或-20℃储存、运输，符合疫
苗冷链管理要求，储存过程中
严格执行专人、专库和专账管
理，相应的出入库记录、温度
记录齐全，管理规范。

二类疫苗是对一类疫苗的
有效补充，请广大市民消除不
必要的恐慌心理，根据宝宝的
健康需要和医师建议，“知情、
自愿、自费”地合理使用二类
疫苗，为宝宝筑建起牢固的免
疫保护屏障，抵御传染病的侵
袭。 张卫红

市疾病预防控制中心：

疫苗采购和运转规范


